



# DIARIO DE BURGOS

## DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Año II.

Martes 5 de Enero de 1892.

NUM. 239.

### SUSCRIPCIÓN

BURGOS.	Trimestre, pesetas	3,50
	Semestre, . . . . .	6,50
FUERA.	Trimestre, pesetas	4,50
	Semestre, . . . . .	8
EXTRANJERO Y UL- TRAMAR. . . . .	Año, . . . . .	15
	Año, . . . . .	30

Número 5 céntimos.

Imprenta, Redacción  
y Administración

CUBOS, 3. TELEFONO N.º 100

Pago adelantado.

### ANUNCIOS

En l.ª y 2.ª plana línea, pesetas 0,25  
En las restantes, . . . . . 0,10  
Esquelas de defunción y aniversario  
desde 3 pesetas en adelante. Comuni-  
cados a precios convencionales.  
Se reciben anuncios y suscripciones  
en la Administración y en la li-  
brería de D. Galisto Avila.

### BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—San Telesforo, papa.

SANTO D. MAÑANA.—La Adoración de los Santos  
Reyes.

### ESTADO DEL TIEMPO

Temperatura a la sombra en el día de hoy: a las 9  
de la mañana, 4°, a las 3 de la tarde, 9°  
El barómetro marca buen tiempo.

Teatro.—Función para esta noche: *Metirse en Honduras, El Monaguillo* y *R. R.*

**Jarabe tónico iodo-ferroso de ESCOLAR.** Cura la *anemia, debilidad, colores pálidos*, y es la salvación de los *niños débiles y raquíticos.*

**Frasco: precio TRES pesetas.**

Farmacia de Escolar, plaza de Prim, 49.

Nueva instalación de la **Vaqueria Suiza**, establecida antes en la calle de **Avellanos, núm. 5.**—El dueño de esta acreditada Vaquería, en la que se han introducido notables mejoras, instalándola en la planta baja del Hotel de París, aules de la **Rafaela**, anuncia al público la venta de exquisita y pura leche de vacas.

**Aguas azoadas.**—Curan toda clase de: catarros, angina faringitis, asma, etc.

**Casa en arriendo.**—El que desee adquirir una capaz en el barrio de Huelgas con jardín, río, leñera y otras varias condiciones que la hacen recomendable, puede entenderse con su dueño, tienda de Pablo Ojeda, en el referido barrio.

**Manuel Rico y Gil, banquero y casa de cambio.**—Cupones 4 por 100 exterior y Cubas. — Véase anuncio pág. 13.

Habiéndose extraviado en esta estación del ferro-carril, sección de Gran Velocidad, un paquete postal, consignado a nombre de Francisco Saiz, conteniendo un aparato llamado *Voltmetro*. Se ruega a la persona que por equivocación le hubiera retirado de dicha estación, le presente en el Pasaje de la Flora, núm. 12, despacho de chocolates de la fábrica «La Pureza» donde se le dará una buena gratificación.

## Depositad en el Banco vuestras horas desocupadas.

¿Habeis oído hablar jamás del «Banco de Tiempo de Australia» para depósitos no ya de diner, sino de tiempo? ¿No? Pues os vais á enterar de ello de seguida.

Un autor inglés hace una descripción de él. La idea es esta, á saber: que no empleis todo vuestro tiempo ventajosamente, sino que desperdiciáis la mayor parte. Con frecuencia disponéis del tiempo sin que os ofrezca la oportunidad de invertirlo con provecho. Sucede, pues, que el tiempo se os escapa, de igual modo que el agua derramada penetra la tierra y desaparece.

Suponed que os fuera posible colocar en un Banco vuestros ratos de ocio, de la misma manera que suele hacerse con el dinero, y que pudieseis retirarlo por medio de libranzas á medida que lo necesitáis. ¿Comprendéis bien? ¿No sería esto lo que los Americanos del Norte llaman «A big thing» ó una gran cosa?

«¡Patraña! ¿Bobería!» direis, «es imposible. Si pudiéramos hacer tal cosa depositaríamos en el Banco el tiempo suficiente para regresar á nuestra infancia.»

Es muy verdad, así sucedería, pero, como decís, no es posible. Sin embargo, ¿No es cierto que la idea tiene su moral? Examinadla bien. Tan patente está que salta á la vista: «Si no podéis recuperar vuestro tiempo desperdiciado, no le desperdiciéis.»

Ahora bien, ¿No está un hombre enfermo desperdiciando su tiempo? «Yá, pero no puede remediarlo» contestaréis, pero esta es mayor bobería que el «Banco de Tiempo.» Sí, puede remediarlo, nueve veces en las diez.

Ved por ejemplo: He aquí un hombre que dice lo siguiente: «Jamás hubo en Inglaterra hombre más fuerte que yo hasta Diciembre de 1884. Soy guarda de coto, y en esa época nos dió mucho que hacer una partida de cazadores furtivos. Me veía obligado á vigilar toda la noche, apenas me acostaba en mi cama y con frecuencia dormía con la ropa húmeda. Por fin cogimos á los cazadores y los mandamos á la cárcel. Poco después de esto caí enfermo. De principio solo me sentía cansado y triste, tenía mal paladar y cubría mi lengua y mis dientes cierta sustancia viscosa, comía poco ó nada, y lo que comía me causaba mucho dolor. Me sentía como si estuviese atado, mi respiración era difícil y entrecortada, y solía esputar mucha flema. Una terrible tos seca me atormentaba, y me era imposible dormir en la noche; pues después de un sueño de diez minutos solía despertarme y los golpes de tos me duraban dos ó tres horas seguidas. Noche, tras noche, oía el reloj dar todas las horas.

«Cuando los malos accesos me sobrevinían, me sentía como si me ahogase y me veía precisado á elevar las almohadas sobre que me apoyaba. Toda la noche la pasaba tosiendo y espuando pús y flema, y finalmente llegó á tanto mi debilidad que me era imposible andar, y si me aventuraba á salir á la calle, mi respiración era tan fatigosa que me veía obligado á pararme para descansar á los pocos pasos.

«Por supuesto, tuve que abandonar mis ocupaciones y por espacio de ocho meses no pude efectuar trabajo alguno. El médico me asistía todo este tiempo, y desde principio dijo que mi caso era de mala índole. Poco después dijo á mi mujer: «Su marido está lítico y no mejorará».

«Perdí, pues, toda esperanza y todo el mundo que me veía me creía perdido. A esta época lei en un diario de Liverpool acerca de una medicina llamada el Jarabe Curativo de la Madre Seigel, y se me ocurrió probarla. Mi hijo que vive en Liverpool me compró pues dos botellas, y ántes de haber concluido la segunda, mi tos había desaparecido, mi respiración se me hizo fácil y podía comer de todo. Poco después volví á mi trabajo y desde entonces he gozado de perfecta salud.

«Cuando empecé á tomar el Jarabe me hallaba tan abatido que no creo hubiese podido resistir mucho más tiempo.

«He pasado toda mi vida en este distrito, y cuarenta años en mi residencia actual, *Thomas Bateman*, «Marbury Locks», «Near Whitechurch, Salop, Inglaterra. — «Marzo 23 de 1891.»

¿Qué es lo que debemos aprender de lo ocurrido al Sr. Bateman? Primeramente, que no era la tisis lo que le aquejaba. Su tos, y el esputo de pús eran síntomas de un completo desórden de los órganos digestivos, que le ocasionó la habsers; expuesto á las influencias del tiempo, juntamente con su falta de descanso, y el quebrantamiento de su regularidad en sus hábitos de vida. Es ó resultó de sus salidas en busca de los cazadores y de su imprudencia en dormir con la ropa hú-

meda una indigestión y dispepsia aguda fué la consecuencia, acompañada de los padecimientos que tan acerbamente detalla. Pero ¿fué su culpa el haber contraído la enfermedad? No diremos que lo fuese, porque tal vez su ocupación le obligara á correr tales riesgos, pero contra un caso que se presenta de esta índole hay cien en los cuales es fácil evitar el mal.

Para terminar, pues, diremos que la prevención es mejor que la cura, pero cuando es la cura lo que se busca el remedio más digno es el Jarabe de la Madre Seigel. El Sr. Bateman dijo esto al Sr. Wilkinson, y la relación de este último será impresa muy en breve.

Si el lector se dirige á los señores A. J. White, Limitado, de 155, Calle de Caspe, Barcelona, tendrán mucho gusto en enviarle gratuitamente un folleto ilustrado que explique las propiedades de este remedio.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las farmacias. Precio del frasco, 14 reales; frascoito, 8 reales.

## POSTRE DEL DÍA

Pan de reyes para mañana.—Confitería y repostería de hijos de Gervasio Díez de la Lastra, Laitu-Calvo, 5 y 7.

Sabañones.—Cura infalible en tres días, aunque estén ulcerados, por el precioso *Tópico imperial*. Farmacia de Llera, Burgos.—Frasco CINCO reales.

Se vende una partida de carneros en la granja de Ontoria Rio-franca; y abono de palomina en la expresada granja y en la casa monte de Vizmallo, de la pertenencia del señor conde de Encinas.

Los que se interesen en dicha compra, pueden dirigirse á D. Manuel Gutiérrez Ballesteros, Puebla 7, principal, Burgos.

## ADVERTENCIA

Rogamos á nuestros suscriptores de fuera de la capital que se hallan en descubierto con esta Administración por el importe de sus suscripciones, hagan efectivos sus débitos á la mayor brevedad, con objeto de evitarles los gastos del giro que realizaremos contra los mismos, caso de no efectuar las remesas de lo que adeudan antes del 15 del corriente.

## CRÓNICA LOCAL

El Excmo. Sr. General de brigada, jefe de Estado Mayor, ha informado en sentido de que, el mozo llamado con el sobri. 12, por el mariscal de S. Mijé, de esta provincia, por el cumplimiento de 1301, Casco Villanueva Santayana, tiene derecho

como voluntario á los beneficios del art. 3.º adicional de la ley de 11 de Julio de 1888 en el caso de que le atance responsabilidad por el servicio activo.

En vista de que en el pueblo de Santa María del Campo se hacen proposiciones más ventajosas que en la villa de Villaoz, para la instalación de una casa cuartel para la Guardia civil, se ha solicitado por el jefe de la fuerza se traslade á Santa María del Campo la referida casa cuartel.

Se han inscrito en el registro municipal de esta ciudad en el día de hoy, cuatro nacimientos y tres defunciones.

Se llevan muy adelantados los trabajos del estado anual de las defunciones, matrimonios y nacimientos.

Del resultado, daremos oportunamente cuenta á nuestros lectores.

Los funerales hechos por la iniciativa del elemento militar de este distrito en sufragio del alma del Cardenal Payá en la parroquia de San Lorenzo, han dado el resultado brillante que esperábamos.

Presidió en el presbiterio el Excmo. Sr. Arzobispo de esta Diócesis, y en la nave del templo el Excmo. Sr. Capitán general, Gobernador civil interino, Presidente de la audiencia, asistiendo también comisiones de todas las corporaciones y en representación del Excmo. Ayuntamiento, los Sres. Ortega, Diaz Montero y Gonzalo.

El capellan del regimiento de San Marcial, D. Alvaro Garcia Gonzalez, en su elocuente oración fúnebre puso de relieve las grandes virtudes y eminentes dotes de talento del malogrado Cardenal Payá, haciéndolas resaltar principalmente durante su apostólica misión, en las diferentes diócesis que ha regido.

El referido capellan ha demostrado una vez más sus grandes conocimientos y eximias dotes oratorias en el desempeño del cargo.

La suscripción abierta para socorrer á las víctimas de las inundaciones, alcanza en esta provincia la cifra de 13.332 pesetas.

Debiendo procederse á la expropiación forzosa de varias fincas enclavadas en el término municipal de Alfoz de Santa Gadea, que comprende el pueblo de Arja, con motivo de las obras del ferrocarril hullero de la Robla á Valmaseda, se ha hecho saber por medio del correspondiente anuncio á las personas y corporaciones á quienes afecta, que pueden en término de 15 días, á contar desde la publicación del anuncio en el *Boletín oficial*, oponer cuanto crean conducente contra la necesidad de la ocupación que se intenta.

Según habíamos anunciado en nuestro número del viernes último, el sábado hizo en el convento de religiosas Benedictinas de San José, en esta ciudad, la profesión solemne de sus votos la señorita doña Virginia Cestáu y Rodríguez, que renunciando en su patria (Méjico), una cuantiosa fortuna y las afecciones de familia se ha retirado del mundo para consagrarse al servicio de Dios.

La ceremonia estuvo muy concurrida, la madrina doña Luisa Moreno Oraá de Yéregui estuvo sumamente emocionada y atenta.

El M. I. Sr. D. Nicolás Marquez de Soto, canónigo de esta S. I. C. que recibió la profesión de la novicia, separándose de los caminos trillados y tomando asunto de

la perfección del estado religioso, aduciendo brillantísimos ejemplos, pronunció al final de la ceremonia una elocuente plática llena de animación, de vida y de interés que conmovió al auditorio.

La religiosa por su parte manifestó una serenidad y fuerza de ánimo poco comunes en estos actos religiosos.

Terminada la ceremonia, los concurrentes fueron invitados á un espléndido *lunch*, en el que el Sr. Yeregui, esposo de la madrina y pariente de la novicia estuvo sumamente galante con los invitados, manifestado el buen gusto que observó en su preparación, así como el industrial Sr. Candela, que fué el encargado de confeccionarle.

Cordialmente felicitamos en primer lugar á la novicia, á la religiosa comunicada que, con la señorita Cestán ha aumentado el coro de vírgenes, y á todas cuantas personas han contribuido á dar esplendor y brillantez á tan religioso acto.

Se ha recibido en la sección de Fomento de este Gobierno de provincia un minucioso y extenso programa de las fiestas que, con motivo del cuarto centenario de Colón, se han de verificar en la Corte de España, desde el 12 de Septiembre al 31 de Diciembre.

En ellas habrá una exposición Histórico-Americana, otra Histórico-Europea y otra de Bellas Artes.

A la vez se anuncia una internacional de anuncios artísticos que resume, por decirlo así, los grandiosos objetos que las anteriores se proponían, y se celebrará en los jardines del Buen Retiro, debidamente autorizada por el Ayuntamiento y Gobierno de Madrid, con la cooperación de la Sociedad general de anuncios de España y de la Agencia Havas.

Dichas fiestas y exposiciones prometen ser animadísimas.

En el *Boletín oficial* de ayer se anuncian las subastas de acopios para la conservación de las carreteras de Cereceda á Laredo y de Burgos á Peñacastillo, que tendrán lugar en 19 de Febrero próximo.

En el mismo periódico continúa publicándose la relación de los Pagares de Bienes Nacionales existentes en la Depositaria Pagaduría de esta provincia que resultan satisfechos, y cuyos compeadores deben retirarlos de la misma durante el plazo de 30 días, mediante la entrega de las respectivas cartas de pago.

Para mañana á las tres de la tarde están anunciadas en el teatro de esta ciudad, las siguientes representaciones: *Melrose en Honolulus*, *Coro de Señoras* y *Dos Canarios de Cafe*; y para las ocho de la noche, *Coro de Señoras*, *El Monigallo* y *Chateau Marguier*.

**Instrucción pública.**—El maestro municipal de esta capital, D. Agustín Ruiz Yanguas, ha presentado á la Junta provincial de primera enseñanza de esta ciudad, un bien escrito cuadro de los alumnos matriculados en su escuela en el pasado año de 1891, que demuestra los progresos y adelantos de su acreditado establecimiento.

**Mercados.**—En la pescadería de esta ciudad se ha vendido en la mañana de hoy, besugo á 1,20 pesetas el kilo, congrio á 1,80, lubina á 2,50, calamares á 2,00, platusa á 1,00, merluza á 1,80 y sardinas á 0,80.

—Se han degollado en el matadero en la mañana de hoy, 10 bueyes, 1 ternera, 32 carneros y 10 cerdos.

—En el mercado de cereales de esta capital en el día de hoy, ha habido bastantes ingresos.

Los precios acusan bastante firmeza y aún alguna pequeña alza, principalmente en algunos sacos de trigo selecto destinado para la semantera.

—Nuestro celoso correlpondsal de Sasamón nos participa que en el último mercado los ingresos en aquella localidad fueron bastante pocos.

Se vendió el trigo de 42 á 44 reales fanega, según la clase, y en general á razón de 43 reales las 92 libras, la cebada se vendió á 24 y 25, avena á 18, yeros á 33, titos ó muelas para sembrar ó para el ganado á 32, y cocederos buenos á 60, garbanzos para sembrar de 93 á 100, y cocederos de 100 á 110, según la clase, y patatas á 3 reales arroba.

El estado de los campos inmejorable, y el tiempo excelente, habiendo mejorado la salud pública que á causa de la *influenza* ó *brucela* se había resentido algún tanto.

Los labradores se ven comprometidos en sus faenas por falta de criados de labranza.

Se hace muy difícil y casi imposible el transporte desde aquella villa hasta entazar con la carretera de Burgos en el páramo de Citos, volviéndose cada día más la necesidad de abrir al servicio público la sección ya concluída desde el citado páramo á Olmillos.

Y ya que de esta carretera nos ocupamos, se llama la atención de quien corresponda, para que se pague el terreno expropiado para la construcción de la misma hace unos nueve años á los pueblos de Citos, Sasamón, Villasandino, Padilla y Melgar que generosamente lo cedieron del pronto pago.

—En la villa de Pampliega entraron en el último mercado unas 890 fanegas: se vendió el trigo, de 45 á 46 reales fanega; cebada á 25, avena á 18, cebada á 26, yeros á 33 y patatas á 4 reales arroba.

Hay gran animación; el mercado anuncia firmeza, tanto el estado de los campos, como el tiempo, no pueden presentarse mejor.

Se vende el ganado de cerda, ya cojido, á 35 reales arroba.

**Boletín Militar.**—*Servicio de la plaza para el 6 de Mayo de 1892:* Parada, San Marcial, hospital y provisiones, San Martín, segundo capitán; reconocimiento de piensos, artillería tercer capitán; vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—El General gobernador, *Sanz*.

**Necrología.**—En el día de ayer se dió entera á los cadáveres de los niños Amador Martínez, de 29 meses esta 21, y Carmen Gimenez de 9, San Juan 59, y de la anciana de 65, Lorenza García, Cubos 4.

## CARTA DE MADRID

Madrid 4.

A no verlo, nadie creyera que estando tan próxima la fecha de reanudar las sesiones de Cortés, haya tanta escasez de noticias políticas.

Ni en los centros oficiales hay más que el despacho ordinario de asuntos, ni en los círculos políticos se cotizan noticias de verdadero interés.

Pasó el empréstito y pasaron los aranceles, asuntos que las gentes tienen ya por descontados, y la atención se fija exclusivamente en los presupuestos, los cuales preocupan grandemente la atención de los ministros.

Hoy he tenido ocasión de hablar al ministro de Gracia y Justicia, que como saliente de Hacienda es el que tiene la iniciativa en muchos asuntos financieros, y me ha confirmado lo que vengo diciendo estos días. Con economías exclusivamente es imposible llegar á la nivelación de gastos con ingresos; precisa exigir nuevo sacrificio y tan posible es que se recarguen los actuales tributos, como que se cree algún impuesto y quiera Dios que si esto último se hace, sea con todo acierto. Porque, según me añade el Sr. Cos-Gayón, ocurre un fenómeno digno de notarse: en los países florecientes como los Estados Unidos, Inglaterra y Francia, sus presupuestos se cierran con *superavit*, y cada año tienen mayores ingresos, en una cantidad que se calcula correspondiente al desarrollo de sus intereses materiales, mientras que en España, por causas que no se han estudiado bien todavía, los ingresos no aumentan; así que pocas veces con tanta propiedad puede el Gobierno aplicar aquella frase de que no es posible pagar á la antigua y vivir á la moderna.

El hecho es que ni los mismos ministros saben lo que constituirá el plan de ingresos en el próximo presupuesto.

Esta tarde había de celebrarse Consejo de ministros y el acuerdo se mantenía hasta las dos horas en que el jefe del Gobierno iba terminado de despachar con la reina. Pero á la media hora se estaban circulando B. L. M. á los ministros diciéndoles que el Consejo se había suspendido.

La noticia causó alguna sorpresa; en los centros oficiales se aseguraba que la suspensión obedecía á que el Sr. Cánovas se sintió resfriado después de salir de Palacio y en esto parece que hay algo de verdad, por lo que he podido averiguar más tarde. Pero no es de creer que una indisposición tan ligera, que ni siquiera le ha obligado á guardar cama, sea la causa principal de aquella suspensión; mas bien parece que la causa sea la necesidad de ultimar algunos detalles sobre presupuestos, y corrobora esta presunción el hecho de que estando el Sr. Concha Castañeda acometido de un catarro, haya ido al ministerio para despachar sus asuntos.

El Consejo se celebrará mañana ó pasado.

Del estudio que estos días se está haciendo de los presupuestos resulta que en Fomento se proyecta subastar las contratas para conservación de carreteras, como se subastan las de construcción, y de este modo se conseguirán algunas economías, nacidas de la competencia entre contratistas. Y el asunto no es baladí, pues mientras para construcción se presupuestan en cada ejercicio 500.000 pesetas en las partidas de conservación figuran más de 20 millones de pesetas, con los cuales se sostiene personal numeroso, y este sirve en ocasiones como una verdadera urna electoral.

De trabajos para la próxima campaña parlamentaria, no tienen novedad, con relación á los de ayer, los comentarios que se hacen. La reunión de las minorías liberales será el sábado ó domingo, y la de las republicanas el domingo ó lunes. Las mayorías no celebrarán reunión previa, al menos esto es lo acordado hasta hoy.

He recibido esta tarde un telegrama de Bilbao, comunicando la noticia de haberse descubierto un desfalco de dos millones de pesetas en un importante centro industrial de aquella localidad. El gobernador ha tenido que mandar fuerzas y un delegado, y el asunto parece que ha originado grandes disgustos.

Los Sres. Moret, marqués de la Habana y León y Castillo, han visitado esta tarde al Sr. Sagasta, manteniendo los cuatro una larga conversación sobre asuntos políticos de actualidad.

Los industriales en hierros de Bilbao y Deusto han teleografiado al jefe del Gobierno felicitándole por los derechos que en el nuevo arancel se imponen á la introducción de hierros y aceros, cuyos derechos permitirán dar gran desarrollo á la industria nacional.

Hoy se ha insistido en que Sr. Silvela será nombrado presidente de la comisión de actas del Congreso.

---

## NOTICIAS GENERALES

---

La *Gaceta* de ayer contiene la disposición siguiente:

*Gobernación.*—Real decreto organizando la junta de saneamiento de Cartagena creada por el Real decreto de 1.º de Noviembre de 1887.

Se dice que el Gobierno piensa aumentar proporcionalmente el valor de los timbres móviles para todos los contratos, pagos, recibos y demás operaciones comerciales.

Por la dirección general de Beneficencia se ha dirigido á los gobernadores civiles una circular, remitiéndoles los datos necesarios para que los alcaldes de sus provincias hagan los resúmenes de las vacunaciones y revacunaciones efectuadas en el semestre anterior, á fin de que pueda formarse una estadística completa.

Se da cuenta de Zaragoza con motivo de hallarse próximo el nuevo tratado de comercio con Francia, se trabaja para confeccionar en la comarca aragonesa una nueva industria, la que consistirá en convertir el vino en mosto condensado de fácil exportación, principalmente para las Américas.

Esta se hará en barricas cada una de las cuales contendrá siete arrobas, unos diez cántaros de las que saldrán próximamente unos 600 litros de vino.

Ayer, en las inmediaciones de la estación de Venta de Baños estuvo expuesto un tren á chocar con una máquina que se hallaba en la misma vía por donde aquel venía.

Afortunadamente los empleados se apercibieron del obstáculo á tiempo, y evitaron una desgracia segura.

---

El temporal de lluvias que ha reinado con insistencia en Joracitar, pueblo inmediato á Granada, produjo el hundimiento de una casa de la localidad.

Una niña que en aquellos instantes se encontraba con sus padres en la vivienda templándose al fuego, quedó sepultada bajo los escombros; y si bien la primera impresión que causó el accidente fué dolorosa trocose en alegría, cuando al remover los restos del edificio la sacaron viva y sin daño de consideración.

---

El perro más grande del mundo es actualmente uno de San Bernardo. Mide 1,40 metros de alto y pesa 347 libras.

Ha ganado 26 premios en los diferentes concursos en que ha sido presentado, sin contar los lazos y las medallas.

Se llama *Lord Bate*, y ha sido comprado recientemente por un americano en 19.000 duros.

---

Para ocupar la silla arzobispal de Toledo se indica con insistencia al que fué obispo de Valladolid, hoy de Sevilla, Ilmo. Sr. D. Benito Sanz y Forés.

---

Según los últimos datos estadísticos publicados por el ministerio de Instrucción Pública, de 800 alumnos que han comenzado la carrera de medicina en la universidad de Berlín, sólo tres han obtenido el título y la borla de doctor en el pasado curso. Acaso se deba á esto que haya en Alemania profesores como Koch, Virchow, Bergmán y tantos otros que marchan á la cabeza del movimiento científico europeo.

---

Dicen de Valladolid que varios jóvenes abogados piensan dirigir una exposición al presidente del Consejo de Ministros y Ministro de Hacienda, solicitando se baje á veintidos años la edad para poder presentarse á la oposición de Abogados del Estado.

---

El Tribunal Supremo de Justicia ha resuelto hace algunos días una cuestión que tiene verdadera importancia para las familias españolas que tengan la desgracia de perder á alguno de sus individuos en el extranjero.

Según la decisión del supremo Tribunal, la defunción de los españoles ocurrida en el extranjero deberá acreditarse remitiendo el cónsul del territorio donde aquella se verifique, una certificación al ministerio de Estado, cuya copia se trasladará al de Gracia y Justicia, que ordenará se inscriba en el registro civil del lugar de España donde el fallecido haya tenido su último domicilio.

En lo sucesivo, y con arreglo á esta disposición, será preciso cumplir con estas formalidades para que haga fé en actos públicos los certificados de defunción de españoles ocurrida en el extranjero.

Las vacantes ocurridas en el mes pasado en el arma de infantería, y que servirán de base para la primera propuesta de ascensos del año, son: Dos coroneles, seis tenientes coroneles, once comandantes y siete capitanes.

Con ellas, y salvo las alteraciones que las r.ulltas puedan dar, podrán ascender al empleo inmediato: Dos tenientes coroneles, seis comandantes, doce á diez y seis capitanes y veintiun primeros tenientes.

En la escala de reserva hay vacantes: Una de coronel, una de teniente coronel cinco de comandantes, diez de capitán, cuatro de primeros tenientes y dos de segundos idem.

Ascende por ellas: Un capitán, dos primeros tenientes y dos segundos idem.

En breve se anunciará por la dirección de los Registros de la Propiedad y del Notariado el programa de oposiciones para la provisión de oficiales de la misma dirección.

Con el tiempo, si consiguen imponer en las costumbres sociales sus laudables aspiraciones los protectores incansables de los animales y las plantas, vamos á vernos reducidos á un regimen de alimentación puramente mineral.

El siguiente hecho es una muestra de los propósitos de esa asociación.

La *Liga humanitaria* inglesa va á presentar á la reina de Inglaterra una instancia pidiéndole la supresión de las cazas reales.

Los autores de la instancia declaran que la caza, tal como se ejecuta, es inhumana, cruel, y desmoralizadora, indigna de un hombre, y sobre todo de una mujer, y opinan que el ejemplo dado á un pueblo por los altos funcionarios del Estado, es funestísimo.

De una estadística publicada por los periódicos de Londres, resulta que el número de los suicidios durante el año de 1891 ha sido de más de 180.000 en el mundo entero, ó sean unos 59 diarios, 21 cada hora, uno cada tres minutos.

Se observa también que aumenta todos los años tan funesta manía y que el mes de Junio es el preferido por los aficionados á quitarse la vida, así como el de Septiembre el que con menos frecuencia registra estos arrebatos de locura.

No es, pues, el calor, como algunos han supuesto, causa de estos extravíos, no siendo Junio el mes más caluroso del año, ni Septiembre el más frío.

Es verdad que, siendo estadística del mundo entero, comprende ambos hemisferios; pero, prescindiendo de que el austral influye solo por lo que respecta á la América del Sur, pues en el Africa meridional y en la Australia no son, ni con mucho, exactos los datos estadísticos, siempre resultará que Junio no es el mes de más calor del año, pues corresponde á la entrada de invierno en el otro hemisferio, ni Septiembre el más frío, pues es entrada de primavera del otro lado del Ecuador.

---

## CONOCIMIENTOS UTILES

---

### Uno que quiere acabar con la medicina

Rusia es decididamente el país de los reformadores. Después del conde Tolstoi, que quiere resolver la cuestión social con el regreso de la humanidad á las selvas, aparece el doctor Krohn, que quiere reformar la medicina por la higiene de la piel

Este último reformador acaba de presentarse en el Ayuntamiento de París con un libro y un *cheque* de 100.000 francos.

Las conclusiones del libro son muy curiosas.

La medicina reformada deberá ensayarse en el Hospital más reputado por su mortalidad. Si en seis meses este Hospital reformado no acusa una notable disminución en el número de defunciones y un aumento en las altas, el doctor Krohn se compromete á construir á sus espensas una Casa de Salud para los pobres de París. Y da en garantía el *cheque* de 100.000 francos.

¿Qué es la medicina reformada? Pues sencillamente un sistema terapéutico que rechaza toda intervención del farmacéutico en la curación de los enfermos.

El método puede reducirse á los siguientes puntos:

— La naturaleza encuentra siempre espontáneamente el medio de curar las enfermedades sin asistencia facultativa.

Las enfermedades se convierten en crónicas é incurables por el abuso de las medicinas.

La enfermedad es la lucha de la naturaleza para expulsar los principios no asimilables.

Según el doctor, nuestros trajes son un obstáculo á la higiene de la piel. El ideal sera andar como los osos; vestidos del propio pelo.

#### Un veneno nuevo

Merece ser conocida por todos la siguiente observación de un químico americano acerca de la antipirina y el espíritu de nítro dulce, cuya mezcla resulta un veneno activo.

Con motivo de la «grippe» en Nueva York, se le ocurrió á un farmacéutico de la sexta Avenida en dicha ciudad, hacer el estudio de los indicados medicamentos y se explica de este modo.

«Es muy común entre los médicos recetar el espíritu de nítro dulce contra la fiebre y otros síntomas que acompañan á la «grippe».

La antipirina es también remedio muy usado en el día contra dolores de cabeza y como preservativo contra la «grippe», y de allí es que, después de estudiadas las dos materias, he venido en conocimiento de que mezcladas, se forma un veneno activo.

Si con el intervalo de una ó dos horas se tomasen los dos medicamentos la muerte es segura, y pasadas varias horas siempre se come un riesgo inminente.

La antipirina es un polvo blanquecino, y el espíritu de nítro dulce es incoloro como el agua; mezclense ambas sustancias y se obtendrá un licor de un verde suhido, y de cuyo veneno no se conoce antídoto.

#### TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Paris 4.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 64,50, 65,00, 65,07, 65,21, 65,18; 65,25.

Londres 4.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 64,18 sin cupón.

Paris 4.—La comisión de aranceles del Senado, celebrará esta tarde una conferencia con los ministros de Comercio y de Negocios extranjeros con

objeto de convenir una fórmula que permita resolver el conflicto existente entre ambos cuerpos colegisladores sobre el derecho de los petróleos.

Gracias á esta fórmula se llegará seguramente á una avenencia y las nuevas tarifas podrán promulgarse esta misma semana.

El Gobierno muestra gran interés en la pronta promulgación de dicha ley á fin de activar las negociaciones pendientes con algunos estados para la prórroga de los tratados de comercio.

Acerca de la relativa al tratado español, las impresiones siguen siendo pesimistas. Por lo menos las personas allegadas á los ministros, pretenden que cada vez parece más difícil un arreglo comercial con España, mayormente cuando el Gobierno español no puede ofrecer á Francia el trato de nación más favorecida.

Hoy no habrá sesión en el Senado y en la de mañana se pondrá á debate la cuestión de los aranceles para aprobar la fórmula que se convenga con el Gobierno.

*Bruselas 4.*—El rey de los belgas se encuentra completamente restablecido del ataque de *influenza* ó *tracazo* que le ha obligado á guardar cama durante algunos días.

El ministro de Rusia está también algo mejor.

Son muchas las personas conocidas, atacadas de la epidemia, la cual adquiere cada día mayor intensidad, hasta el punto de haberse tenido que cerrar muchas tiendas y de reducirse el trabajo de bastantes talleres.

Tanto en las grandes ciudades de Bélgica, como en las pequeñas poblaciones, abundan los casos de dicha enfermedad, que por fortuna se presenta en lo general benigna, curándose fácilmente las personas que se cuidan con tiempo.

*París 4.*—Varias asociaciones socialistas de Francia han acordado expulsar de su seno á los compañeros que acepten controversias públicas con los anarquistas.

La división entre socialistas y anarquistas es cada vez mayor, habiéndose encontrado en gran manera los ánimos.

*Londres 4.*—El gobierno egipcio no tiene por ahora el propósito de emprender una campaña encaminada á la recuperación del Sudán. De acuerdo con Inglaterra, aguardará ocasión más propicia para llevar á cabo una expedición á dicho país.

*París 4.*—El gobierno recibe solicitudes de las corporaciones del Mediodía de Francia, pidiendo que no se conceda á los vinos españoles ninguna ventaja inferior á la tarifa mínima, ni se reforme la escala alcohólica aprobada por las Cámaras.

*París 4.*—En la Bolsa de hoy, el 4 por 100 exterior español, ha tenido un alza de 73 céntimos relativamente á la apertura, y de cerca de 1 por 100 con relación á la clausura del sábado.

La liquidación ha puesto de manifiesto cuanto se decía respecto de las maniobras de los bajistas para deprimir el crédito español, pues ha resultado que escasean los títulos hasta el punto de haberse hecho hoy las dobles á la par.

Londres 4.—*The Times* publica esta mañana un despacho de París anunciando que un importante hombre de negocios, ruso, comisionado por el gobierno de San Petersburgo, ha llegado á la capital de Francia para negociar la emisión de un empréstito, tan pronto como sea posible, no con las instituciones de crédito, sino con los banqueros.

*The Times*, cree que dichas negociaciones tienen pocas probabilidades de éxito.

## SECCION DE ANUNCIOS

### VINO DE PEPTONA ORTEGA

**Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo.**

Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas debiles y á los que los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, úlcis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

*Vino de Peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de Peptona y Peptona de leche.*  
Elaboración por medio del vapor. Venta por mayor.

QUEVEDO, 7.—MADRID

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

## EL DANUBIO

Gran almacén de objetos para el Culto, Casullas, Cintas y demás. Las hay azules. Detalles por correo. Calle de la Ciudad,

número 7.—BARCELONA.

### MANUEL RICO Y GIL

COMERCIANTE BANDERO

SAN JUAN, 59, ESQUINA A LA DE LA MONEDA

BURGOS

Gros.

Se expiden sobre todas las plazas importantes de Europa y America.

**Letras de cambio y Pagarés de comercio.**

Se toman y descuentan ya sea sobre esta plaza, resto de España y el extranjero.

**Valores públicos nacionales y extranjeros.**

Se compran y venden todos los admitidos á cotización oficial.

**Titulos 4 por 100 amortizable.**

Se admiten para gestionar el canje por otros nuevos con todos los cupones. Esta operación se hace gratis.

**Cupones.**

Se pagan á la presentación los cupones de toda clase de valores corrientes nacionales y extranjeros. Los de 4 por 100 exterior y Gtas., vencimiento Enero próximo, se toman ya con beneficio considerable.

### Préstamos.

Se conceden con garantía de valores públicos.

### Depósitos en efectivo.

Se admiten abonando intereses según el tiempo que estén constituidos.

**Monedas de oro y billetes de Bancos extranjeros.**

Se toman con grandes premios y se facilitan cotizaciones diarias á quien las pida.

*Unica casa de Cambio matriculada en*

**BURGOS**

### OCULISTA

Consulta especial de las enfermedades de la vista, calle Almirante Bonifaz (antes Cantarranas), 23 y 25, 3.ª derecha, antigua habitación del Sr. Reina, por M. MARDONES, y á las mismas horas que dicho Sr. Reina tenía establecidas.



## ANUNCIOS

PARA

## FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

## TALLERES

de

ENGUADERNACION, DORADO Y RAYADO

de

**RUFINO S. GONZALO**

Encuadernaciones de todas clases en lujo, sencillas, económicas y elegantes.

Libros rayados para banca, comercio, dependencias, etc.

Dorados sobre telas, cuero, sedas, álbums en terciopelo, peluchs, etc.

Carteras plegantes, forma ministro para la firma, resguardo de valores, letras, inspectores de ferrocarriles, etc.

*Grandes rebajas á los señores editores y casas librerías.*

Cuarto del Rey, 2 y 4, esquina á la Liana.

# CARABANA

## INTERESA SABER A TODOS

1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de Carabaña.

2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de Carabaña y que es de origen volcánico.

3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, productos de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.

4.º Que en el manantial de Carabaña todo es público y lo lo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer, para toda comprobación necesaria.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía.

Opinión favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Son *Purgantes, Depurativas Antibiliosas, Anti-erpéticas, Anti escrofulosas y Anti-sifilíticas*. — Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior.

*Deposito general por mayor,*

R. J. Chavarri, 87, Atocha, 87, Madrid

En la imprenta de este periódico, se vende papel para envolver, á precios económicos.

## CENTRO TÉCNICO INDUSTRIAL

ESPECIALIDAD EN

## INSTALACIONES ELÉCTRICAS

PLAZA DE SANTA ANA, 1.—MADRID.

Alumbrado eléctrico de poblaciones, fábricas, establecimientos públicos y particulares, garantizando el buen resultado de las instalaciones, en las que se emplea el mejor material, motores, calderas, etc.

## SE HACEN PLANOS Y PRESUPUESTOS

La correspondencia al Director, Plaza de Santa Ana, núm. 1.—MADRID.

Dirección telegráfica: TÉCNICO. MADRID.

## ULTIMA HORA

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

## SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

MADRID 5—8 m. (Núm. 425).

Dicen de Tanger que las colonias española, francesa, italiana y germánica, se hallan profundamente disgustadas por la amenaza de Inglaterra de desembarcar tropas para proteger la seguridad de los ingleses.

MADRID 5—9, m. (Núm. 439.)

Según noticias recibidas de Londres, en Inglaterra se propaga con gran rapidez el «trancazo.»

Se hallan atacadas muchas personas notables.

La epidemia causa grandes estragos en Mardenhead Norfolk.

MADRID 5—9,45 m. (Núm. 453.)

Telegrafian de Berlin que el Doctor Pfefflers, yerno del célebre Koch, ha descubierto el microbio que produce la enfermedad llamada «influenza», conocida vulgarmente por el nombre de trancazo.

MADRID 5.—10,15 m. (Núm. 454).

Dicen de Roma por telégrafo que es gravísimo el estado del cardenal Rampolla.

El ilustre enfermo se halla sufriendo una fuerte pulmonía originada por el «dengue» ó «influenza» que le atacó hace días.

**MADRID 5.—10,45 m. (Núm. 459).**

La «Gaceta» publica un Real decreto resolviendo á favor de la autoridad judicial la competencia suscitada en el recurso interpuesto por D. José María Alfaro contra la proclamación del diputado provincial D. Agustín Barbadillo.

**MADRID 5.—12,55 t. (Núm. 461)**

S. M. la Reina acaba de firmar el Real decreto concediendo la cruz de Beneficencia de primera clase al Alcalde de Burgos.

El Sr. Canovas no sale hoy de casa, porque continúa molesto por la indisposicion que viene sufriendo.

**MADRID 5.—1 t. (Núm. 463)**

Dúdase que haya Consejo de ministros esta tarde, y en caso de haberlo, se celebrará en la Huerta.

El Sr. Concha Castañeda se ha retirado después de despachar con S. M. la Reina, por hallarse ligeramente acatarrado.

**MADRID 5.—1,30 t. (Núm. 476)**

La recepción militar que debía celebrarse mañana se ha suspendido á consecuencia de hallarse constipados S. M. el Rey y las infantas.

El día de hoy ha sido crudísimo.

Los sres. Canovas del Castillo y Concha Castañeda han celebrado una larga conferencia.

**MADRID 5.—4,55 t. (Núm. 379)**

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 70,05.

Idem fin de mes, 70,20.

Idem exterior 73,00.

Idem Deuda amortizable, 79,50.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 1886, 103,70.

Acciones del Banco de España, 376.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 00,00.

Cambios sobre París á ocho días vista, 13,85.

Idem sobre Londres á ocho días vista, 28,68.

Bolsa París: 4 por 100 exterior español 65,00.

Mercado flojo.